
La magnolia: un simbolo augurale 

do di normalità, di tre-
gua da ogni polemica, di 
cose che si aggiustano, 
di gesti piccoli, di tempi 
e spazi di nuovo condivi-
si, di un po’ di calma 
senza rumore, di tutte 
cose che danno pace al 
cuore...Aspettando che 
in primavera la magnolia 
rifiorisca. 
 
A tutti voi Masatesi, Au-
guri di un Sereno Natale 
e  Felice Anno Nuovo! 

 

Cari Masatesi,  
con l’approssimarsi delle 
festività Natalizie, gli augu-
ri desideriamo farveli in 
modo originale. 
Per questo abbiamo volu-
to addobbare l’albero di 
Magnolia, antistante il Co-
mune di Masate, con mi-
gliaia di lucine scintillanti. 
Questo antico semprever-
de, di origini asiatiche e 
americane, si narra sia 
simbolo di forza, dignità e 
perseveranza ed il fiore 
che ivi sboccia è beneau-
gurante! Abbiamo bisogno 
di essere un po’ tutti ma-
gnolie: perseverare, come 
le gemme che spuntano 
coraggiose quando ancora 
fa freddo, con forza e di-
gnità, verso il cammino 
che ci condurrà in modo 
definitivo fuori dal periodo 
buio di inverno e pande-
mia che stiamo affrontan-
do. Spargere il nostro pro-
fumo, che rappresenta la 
nota che ci caratterizza in 
modo peculiare, regalando 
benessere a chi ci circon-
da, come fanno assidua-
mente giorno dopo giorno 
i volontari della nostra co-
munità, che neppure da-

vanti alle difficoltà legate al 
Covid si sono fatti scoraggia-
re. Abbiamo voglia di crede-
re che l’anno che verrà sia 
bello e sorprendente, come 
lo sbocciare della Magnolia,  
e lavoreremo con entusia-
smo per realizzare nuovi 
progetti di pubblico interes-
se, come quelli conclusi 
quest’anno e che potrete 
approfondire nelle prossime 
pagine del Notiziario. 
Desideriamo che il prossimo 
anno sia l’inizio di un perio-
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Intervento di “Masate Civica” 

Intervento di “Rinnoviamo Masate” 
Ci siamo ritrovati nel 2021, senza com-

menti da parte dell'Amministrazione, 

con la seconda autorizzazione per la 

costruzione di impianti biogas da FOR-

SU. Siamo a due già autorizzati, per una 

quantità di rifiuti umidi ben superiore 

alla produzione del nostro territorio e 

sempre più ci interroghiamo sull’utilità 

di questi impianti e da dove arriveranno 

i rifiuti. Crediamo che anche l’Ammini-

strazione oltre che farsi queste stesse 

domande dovrebbe dare risposte. Te-

miamo l’arrivo di altri impianti, poiché, 

contrariamente alle numerose osserva-

zioni presentate per l'adozione del nuo-

vo PGT, questi terreni agricoli di pre-

gio, diventeranno “aree agricole con 

destinazione a servizi”. Una denomina-

zione più tranquillizzante, ma solo ap-

parentemente, perché in realtà apre le 

porte a qualsiasi impianto di servizio. 

Ancora una volta scelte ben lontane dal 

realizzare quella “transizione ecologica” 

che dovrebbe servire a tutelare il nostro 

territorio. Continuiamo a ritenere più 

corretto pensare a piccoli impianti di 

prossimità. Hanno avuto seguito 

alcune nostre mozioni che ci auguria-

mo vengano realizzate in tempi brevi, 

come ad esempio la manutenzione e 

sistemazione giochi parco San Na-

borre, la manutenzione e sistemazio-

ne parco via Roma e interventi su 

manufatti contenenti amianto. Ab-

biamo visto portare a termine l'inter-

vento di manutenzione e la sistema-

zione delle “Foppe”, da noi richiesto 

lo scorso anno. Le mozioni presenta-

te per l’eradicazione delle nutrie, la 

stazione di ricarica per veicoli elettri-

ci, la cancellazione della relazione 

agronomica per il taglio di alberi pri-

vati, l'implementazione della rete di 

cestini per i rifiuti, pur avendo avuto 

tutte pareri favorevoli, non sono 

state attuate. Ci siamo accorti con 

soddisfazione, che altre nostre richie-

ste, se pur bocciate, non erano poi da 

buttar via, visto che hanno trovato 

realizzazione ma con una nuova pa-

ternità - vedi interventi in corso o 

programmati al campo sportivo, tra 

cui la messa in sicurezza delle tribu-

ne, la sostituzione di pali ammalorati 

e altri vari interventi. Non abbiamo 

abbassa to  l ’ a t tenz ione su l l a 

“questione Comotti” dove, tra le 

varie, attendiamo la verifica finale 

promessa a suo tempo sulla salute 

degli alberi di particolare pregio pre-

senti nell’area.  

Rivolgiamo un grande augurio a tutti 

perché prendano forma, da qualun-

que area arrivino, progetti che possa-

no migliorare la vita quotidiana e la 

salute nostra e dei nostri cari.  

Concludiamo con il più forte, caloro-

so e vigoroso 

augurio a 

Davide.  

Sono ormai quasi due anni che stiamo affrontando un’importante situazione sanitaria a livello glo-

bale; questo però non ci esime dal verificare la situazione del nostro Comune. A Masate nel giugno 

del 2019 si è insediata una nuova giunta ma politicamente nulla è cambiato dal decennio preceden-

te se non l’inserimento di un nuovo Sindaco (ex Vice nella Giunta precedente) e di un nuovo As-

sessore. L’ottusa progettualità di opere mai avvenute (Masate 2020) si sta riproponendo anche 

con l’attuale Giunta. Un esempio su tutti è rappresentato dalla riqualificazione dell’area ex Comot-

ti dove, accanto all’insediamento residenziale, è stata inserita la costruzione di un edificio ex novo 

che, stante al Sindaco, sarà adibito a nuovo polo culturale. Peccato che il costo dell’operazione 

(€500.000 c.ca) sarà gestito a scomputo degli oneri di urbanizzazione che avrebbero sicuramente 

dato respiro alle casse comunali per migliorare alcune situazioni esistenti in Masate. Altro aspetto 

negativo ereditato si identifica nella mancanza di collaborazione con le minoranze, sempre se non 

siano quest’ultime a sollecitare incontri e/o confronti. Per onestà dobbiamo riconoscere che un 

raro esempio di ascolto da parte del Sindaco nei confronti di Masate Civica, è rappresentato dalla 

ristrutturazione completa della palestra della scuola primaria/secondaria da poco inaugurata. Masa-

te Civica già nella precedente legislatura aveva più volte denunciato la degradante situazione in cui 

versava l’edificio. Ci piacerebbe, come minoranza, poter partecipare e condividere altre scelte 

cardine per il paese e non venirne informati solo a giochi fatti. Ci piacerebbe che quando si pre-

sentano delle interpellanze e/o interrogazioni, le risposte a queste avessero un senso logico, reale 

e non buttate giù solo per dare una risposta. Siamo sempre stati convinti, noi di Masate Civica, che 

la collaborazione e la condivisione siano da sempre l’arma vincente per una positiva gestione anche 

della “cosa pubblica”. Purtroppo così non è, oppure c’è la promessa che la proposta presentata è 

funzionale ma poi alla fine, visto che chi ha vinto comanda, viene realizzato tutt’altro. Ci sembra 

inutile dilungarci su aspetti di spicciola filosofia quotidiana, speriamo che il prossimo anno sia forie-

ro di buone notizie in campo sanitario e si possa ritornare a vivere come prima. Concludiamo 

augurando Buon Natale e un Felice 2022 da tutti noi di Masate Civica. 

N O T I Z I E  I N  C O M U N E  



Chiamarlo “Amore” non si può 
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Negli ultimi anni stiamo assistendo ogni giorno ad un 
notevole incremento di atti di violenza di genere, e 
per soffermare l’attenzione collettiva sul tema del 
femminicidio è stata istituita la Giornata Mondiale 
contro la violenza sulle donne, che cade il 25 novem-
bre. Il tema è tutt’altro che “privato”: rappresenta in-
fatti un argomento di interesse pubblico e politico. Un 
marito violento è paragonabile a un dittatore che vuo-
le eliminare chi afferma un'idea diversa dalla sua, che 
non accetta la libera espressione di qualcosa che non 
comprende. L’ex sindaco di Madrid, Manuela Carme-
na, ormai quattro anni fa decise di compiere un passo 
altamente simbolico: la città proclamò tre giorni di 
lutto per ogni donna uccisa in città, proprio per raffor-
zare il concetto che questa è una questione non pri-
vata ma politica, anche quando ad uccidere è un mari-
to, un compagno, un fidanzato. Lei lo definì "gesto 
necessario" nella Giornata Mondiale contro la Violen-
za maschile sulle donne, a sottolineare il fatto che 
finché un crimine da privato non diventa visibilmente 
politico, esso è destinato a ripetersi più facilmente. 
Per evitare che il fenomeno raggiunga livelli esponen-
ziali è necessario intervenire sin dalla più tenera età, 
lavorando sulla sensibilizzazione e sulla prevenzione. 
La scuola rappresenta il luogo primario dove si forma 
l’identità di genere e la personalità del bambino e 
dove quindi bisogna insistere con continuità per mi-
gliorare anche il rispetto delle differenze. L’esercizio 
alla condivisione, l’abitudine all’ascolto, il rispetto, 
l’empatia, soprattutto se promossi dalla scuola dell’in-
fanzia, prevengono fenomeni di discriminazione e 
favoriscono la capacità di relazione in cui il NOI vince 
sulla supremazia dell’IO. Fin dall’infanzia si possono 
creare occasioni per educare alla non violenza, si pos-
sono sviluppare relazioni basate sui principi di parità, 

equità e rispetto, così da proporre non solo lo sviluppo 
dell’individuo, ma anche il perseguimento del bene colletti-
vo. È importante che l’educazione alle differenze sia tra-
sversale alle discipline e su diversi gradi d’istruzione e me-
glio ancora in collaborazione con enti locali, servizi territo-
riali e associazioni. Riconoscere i meccanismi che stanno 
alla base della violenza è essenziale per riflettere su quanto 
stereotipi e pregiudizi influiscano sul nostro comportamen-
to, sulle relazioni che creiamo e sulle scelte quotidiane. Gli 
stereotipi rappresentano un ostacolo alla libertà d’espres-
sione di pensiero, di convinzione e sono terreno fertile per 
comportamenti violenti. La pratica di educazione alla non 
violenza è un insieme di azioni pedagogiche tese ad ade-
guare spazi e relazioni per creare un clima adeguato per 
imparare ad assumere comportamenti non violenti ed infine 
costruire una personalità non violenta. Fondamentale è la 
rete scuola-famiglia-servizi territoriali, unita alla formazione 
di docenti, genitori, ragazzi e ragazze per un obiettivo co-
mune: sconfiggere la violenza a 360 gradi. La nostra ammi-
nistrazione è da sempre sensibile a questi temi, e svariate 
sono state le manifestazioni a sostegno dell’informazione e 
della sensibilizzazione della collettività su un tema di cui 
non vorremmo più sentir parlare perché scomparso, e che 
anzi anche quest’anno sarebbe in cima alla “letterina” a 
Babbo Natale. Ognuno di noi può iniziare a fare qualcosa, 
ogni giorno: segnalare, offrire un aiuto, non essere ciechi di 
fronte alle avvisaglie, contribuire a diffondere la cultura del 
rispetto altrui e dell’espressione educata del proprio pen-
siero. Auguri di Buon Natale e Felice Anno Nuovo a tutti! 
 

Il gruppo di Insieme per Masate 
 

  

Ai nostri figli ci sono cose da dire 
 

Ci sono cose da dire ai nostri figli. Come ad esempio, che il fallimento è una grande possibilità. Si ricade 
e ci si rialza. Da questo s’impara.  
Dovremmo dire ai figli maschi che se piangono, non sono femminucce. Alle femmine che possono giocare alla lotta o fare le 
boccacce senza essere dei maschiacci.  
Dovremmo dire che la noia è tempo buono per sé. Che esistono pensieri spaventosi, e di non preoccuparsi. Che ci sono 
giorni sì, e giorni no. E hanno tutti lo stesso valore. E che il dolore si supera. 
Dovremmo dire che si può morire, ma che esiste la magia. 
Dovremmo dire che non ci sono né vinti né sconfitti, e la vita non è una lotta. 
Dovremmo dire che la cattiveria esiste ed è dentro ognuno di noi. Dobbiamo conoscerla per gestirla. 
Dovremmo dire ai nostri figli che possono non avere successo e vivere felici lo stesso. Anzi, forse, lo saranno di più. 
Che non importa se i desideri non si realizzano, ma l’importante è desiderare. Fino alla fine. 
Ai nostri figli dovremmo dire che c’è tempo fino a quando non finisce, e ce ne accorgiamo sempre troppo tardi.  
Che senza gli altri non siamo niente. Proprio niente. 
Che il mondo ha bisogno del loro impegno per diventare un luogo bello in cui sostare.  
Che possono essere quello che vogliono. Ma non a tutti i costi. 
Che esiste il perdono. E si può cedere ogni tanto, per procedere insieme. 
Ai figli dovremmo dire che possono andare lontano. Molto lontano. Dove non li vediamo più. E che noi saremo qui. Quando 
vogliono tornare. 
Ai nostri figli maschi dovremmo dire che non sono Principi azzurri e non devono salvare nessuno. Alle femmine, che 
nessuno le salva, se non loro stesse. Altrimenti le donne continueranno a morire e gli uomini ad uccidere. 

https://www.facebook.com/hashtag/25novembre?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXSMUuxZw9f2r6jnkzvhEpkIIOYRLoGpPVXIHbPhBkUWRemNQIIuSu1uy864qdLd_DZB0zzqoM_a9q4ezSL82YLkbz3Lo5ArRm9jlFCVFEfejhgkSUo_29MGZzHUg8qscjHSnE46M_6DFbOEsG0Szjv&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/25novembre?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXSMUuxZw9f2r6jnkzvhEpkIIOYRLoGpPVXIHbPhBkUWRemNQIIuSu1uy864qdLd_DZB0zzqoM_a9q4ezSL82YLkbz3Lo5ArRm9jlFCVFEfejhgkSUo_29MGZzHUg8qscjHSnE46M_6DFbOEsG0Szjv&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/madrid?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXSMUuxZw9f2r6jnkzvhEpkIIOYRLoGpPVXIHbPhBkUWRemNQIIuSu1uy864qdLd_DZB0zzqoM_a9q4ezSL82YLkbz3Lo5ArRm9jlFCVFEfejhgkSUo_29MGZzHUg8qscjHSnE46M_6DFbOEsG0Szjv&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/manuelacarmena?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXSMUuxZw9f2r6jnkzvhEpkIIOYRLoGpPVXIHbPhBkUWRemNQIIuSu1uy864qdLd_DZB0zzqoM_a9q4ezSL82YLkbz3Lo5ArRm9jlFCVFEfejhgkSUo_29MGZzHUg8qscjHSnE46M_6DFbOEsG0Szjv&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/manuelacarmena?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXSMUuxZw9f2r6jnkzvhEpkIIOYRLoGpPVXIHbPhBkUWRemNQIIuSu1uy864qdLd_DZB0zzqoM_a9q4ezSL82YLkbz3Lo5ArRm9jlFCVFEfejhgkSUo_29MGZzHUg8qscjHSnE46M_6DFbOEsG0Szjv&__tn__=*NK-R
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“Si è completato 

il ciclo di 

smaltimento e 

convoglimento 

delle acque 

presso l’impianto 

di depurazione” 

Una nuova palestra (di vita) 

Salvaguardare l’ambiente, il territorio e la salute 
Difesa e salvaguardia del territo-

rio e dell’ambiente attraverso 

azioni concrete; questo è il signifi-

cato dell’importante intervento 

realizzato da CAP Holding (il ge-

store pubblico della nostra rete 

idrica) in collaborazione con il 

Comune di Masate, al fine di se-

parare le acque “chiare” e quelle 

“piovane” provenienti dai tombi-

ni stradali e dal torrente Vallette 

(posto più a nord nel territorio di 

Basiano) e conseguentemente 

deviarle in una “vasca volano” di 

nuova realizzazione, posta in Via 

Roma, prima che queste si riversi-

no nel torrente Trobbia. L’o-

biettivo che si intende perse-

guire, da parte del Gestore del-

la rete idrica ed in particolare 

della Giunta Comunale, è quel-

lo di prevenire e conseguente-

mente evitare le esondazioni 

causate da fenomeni atmosfe-

rici (prevalentemente tempo-

rali forti). Il cantiere, che ha 

interessato diverse zone del 

territorio comunale, ha operato 

anche per favorire ulteriormen-

te la deviazione di alcuni scari-

chi della rete fognaria comuna-

le (le cosiddette acque “scure”) 

dirette in Via Risorgimento e 

successivamente verso il depu-

ratore di Trucazzano. Alcuni 

scarichi infatti, finivano diretta-

mente nel torrente Trobbia, 

con conseguenze di inquina-

mento ambientale: in questo 

modo, si è completato il ciclo di 

smaltimento e convogliamento 

delle acque presso l’impianto di 

depurazione.  Questo cantiere, 

è andato di pari passo a quello 

che ha interessato le vie Giotto 

e Michelangelo, dove sono sta-

te rifatte le condutture con una 

nuova rete fognaria che inter-

cetta tutti gli scarichi presenti, 

indirizzandoli verso il collettore 

e al nuovo separatore delle ac-

que presente in via Roma. L’in-

tervento complessivo (verranno 

asfaltate le strade interessate 

dai cantieri), è costato un 

1.1000.000,00 Euro totalmente 

a carico di CAP Holding. “Da 

oggi in avanti, potremo contare 

su un territorio comunale anco-

ra più rispettoso dell’ambien-

te”; sono queste le parole 

dell’Assessore Lamperti a con-

clusione dei lavori e nel presen-

tare l’iniziativa indetta dal CAP 

Holding che si è tenuta il 10 

Settembre. 

N O T I Z I E  I N  C O M U N E  

gere le loro attività al fine di 
favorire il loro sviluppo fisi-
co e mentale. Tutto ciò ha 
ancora più valore e signifi-
cato, in quanto accade in un 
momento difficile causato 
dalla pandemia”. 

i due Comuni e che ha consen-
tito di ristrutturare completa-
mente l’edificio. 
Tutto l’immobile è stato ri-
strutturato: rifatti gli impianti, 
le docce, i bagni con i relativi 
spogliatoi, una nuova tinteg-
giatura e sostituti gli infissi e 
le porte antincendio. 
Per usare le parole 
del Sindaco Tumiati: 
“Consegniamo ai 
ragazzi delle scuole 
di Masate e Basiano 
un luogo confortevo-
le, risanato in tutte 
le sue parti e dove 
essi potranno svol-

Taglio del nastro il 3 No-
vembre per la rinnovata 
palestra scolastica dell’I-
stituto Comprensivo di 
Masate e Basiano: un in-
vestimento di 400.000 € 
suddivisi in parti uguali fra 
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Sprint finale per il Piano di Governo del Territorio 

nel Regolamento edilizio. La realizzazio-
ne di queste tipologie di opere, sono 
considerati “oneri qualitativi”. 

Considerazioni finali 
In conclusione, l’A.C. di Masate ritiene 
che lo strumento di governo del territorio 
così come è stato impostato e che è sta-
to adottato dal Consiglio Comunale nel 
corso del mese di Dicembre, sia coerente 
con i temi qualificanti enunciati in fase di 
avvio dell’iter burocratico ed amministra-
tivo. Le sfide che il futuro prossimo ci 
chiede di affrontare sono queste: trovare 

L’obiettivo con il nuovo strumento 
urbanistico è di arrivare ad una 
dotazione di oltre 11 Km di 
“percorsi in sicurezza”. Tutto que-
sto sarà reso possibile dal fatto 
che, in concreto, ad ogni operatore 
che effettuerà interventi edilizi, 
verrà richiesto di concorrere alla 
realizzazione di tratti ciclo-
pedonali (attraverso l’opera in se 
oppure in termini economici); tutto 
questo viene definito attraverso 
parametri e coefficienti contenuti 

il giusto equilibrio fra la valorizzazione 
ed il rispetto dell’ambiente in cui vivia-
mo e la domanda di crescita e svilup-
po delle realtà economiche e produtti-
ve presenti a Masate; a tutto ciò si 
deve aggiungere la necessità di dotare 
l’ente comunale di risorse economiche, 
al fine di dare risposte alle esigenze 
ed ai bisogni sempre più crescenti dei 
cittadini di Masate e di un tessuto 
sociale che ha registrato importanti 
mutamenti nel corso dell’ultimo de-
cennio.  

“rigenerazione urbana”: flessibilità al 
fine di favorire gli interventi nel rispet-
to della realtà locale; 
b) “Viabilità dolce”: collegare le realtà 
più periferiche del paese con il centro 
abitato ed i servizi presenti in ambito 
locale, favorendo la “mobilità dolce” 
all’interno del territorio comunale; 
c) “Attività produttive e nuovi servizi”: 
attenzione alle loro richieste, e favorir-
ne la presenza sul territorio. 

Istanze ed osservazioni presentate  
Come previsto dalla normativa regio-
nale in tema di urbanistica e governo 
del territorio, l’A.C. ha ricevuto diverse 
“istanze” che, alla luce di nuovi ele-
menti e ulteriori dati, sono stati ogget-
to di analisi e valutazioni sia di natura 
politica che tecnica. 

Alcuni Dati 
Masate presenta una superficie territo-
riale complessiva pari a 4 milioni e 
360 mila mq e una parte urbanizzata 
di 1 milione e 87 mila mq.  
Vede un indice di urbanizzazione pari 
al 23.5% e definito “Poco critico” da 
parte dell’Ente Regionale (L’area EST 
Milanese di cui facciamo parte ha un 
indice del 32.3%) 
La parte urbanizzata dedicata alla 
“Residenza” è pari al 79% del totale; 
la rimanente è occupata dalle “attività 
produttive”. Tutta la parte di superficie 
libera/non urbanizzata (3 milioni e 

260 mila mq in sostanza, i due terzi del 
totale), sono “aree agricole”; in questo 
dato, sono compresi anche i terreni che 
sono parte del Parco Agricolo Nord Est – 
P.A.N.E.). I Parchi comunali, interessano 
una area di 75.000 mq. Con il P.G.T. che 
presentiamo oggi, si prevede di arrivare 
(nel lungo periodo ovvero a regime, ipote-
ticamente l’anno 2030), ad un “indice di 
consumo del suolo” sostanzialmente inva-
riato. 
Abitanti: Masate vede la presenza di 
3.584 abitanti, con 1.500 Nuclei familiari 
(dati ISTAT 2019) 
Gli abitanti “teorici insediabili” nel lungo 
periodo (ovvero anno 2030) e quindi a 
completamento del PGT saranno 733. Con 
un incremento del 21% passando a 4.343 
abitanti. 
(Opportuno spiegare che, quando si parla 
di “abitanti teorici insediabili” si tiene con-
to anche della mobilità interna al territorio 
comunale: in sostanza, lo spostamento di 
un residente da una abitazione ad una 
altra all’interno dello stesso Comune. Per-
tanto, l’incremento sarà sicuramente infe-
riore a quanto indicato.) 
Le strade comunali registrano una lun-
ghezza di 15.00 Km. 
I “Percorsi in sicurezza” (strade ciclopedo-
nali) sono attualmente di 5.00 Km. A que-
sti percorsi, si deve aggiungere una signi-
ficativa iniziativa: la valorizzazione dei 
“sentieri campestri”.  

In coerenza con quanto dichiarato 
in avvio dell'iter, il nuovo Piano di 
Governo del Territorio (PGT) contie-
ne la riduzione del consumo del 
suolo, l'impegno a favorire lo svi-
luppo delle attività produttive pre-
senti sul territorio locale, propone 
nuovi servizi per la comunità e il 
potenziamento delle piste ciclo-
pedonali. È questa, in estrema sin-
tesi, la sostanza del Documento. 
Riassumiamo ora quanto è stato 
presentato ed illustrato nel corso 
dell'assemblea informativa, cui ha 
fatto seguito la seconda Conferen-
za di V.A.S. per la valutazione fina-
le. 
Il percorso amministrativo per la 
stesura del nuovo PGT, è stato av-
viato nel Dicembre 2019 (il prece-
dente strumento urbanistico era 
stato redatto nel corso degli anni 
2008/2009). Attraverso un atto di 
Giunta del 30 Gennaio 2020, l’A.C. 
ha dato formale avvio alla procedu-
ra di V.A.S. (Valutazione Ambienta-
le Strategica), per determinare la 
presenza di effetti significativi in 
tema di impatto ambientale. I temi 
qualificanti del Documento politico 
che è alla base della proposta pro-
gettuale del nuovo strumento urba-
nistico, si possono riassumere in: 
a )  Recupero  ed i l i z io  e 

IL TERRITORIO DI MASATE 
 Superficie: 4.360.000 m2 
 

 15 Chilometri di strade comunali 
 

 5 Chilometri di strade ciclo-pedonali 

 OBIETTIVO: > 11 Chilometri 
 

 3584 abitanti (1500 Nuclei Familiari) 

 PREVISIONE 2030: +21% (4343 abitanti) 
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“Il Vicolo Rodari è 

un percorso ciclo-

pedonale che 

consente di 

collegare Via della 

Fonda con Via 

Montegrappa” 

Puliamo il mondo! 

Unire il paese 
Con il saluto di apertura del 

Sindaco Pamela Tumiati, c’è 

stato il “taglio del nastro” 

del Vicolo Gianni Rodari 

presso il plesso scolastico di 

Masate: un percorso ciclo-

pedonale che consente di 

collegare Via della Fonda 

con Via Monte Grappa e 

che permetterà ai ragazzi di 

raggiungere l’edificio scola-

stico in totale sicurezza. 

Alla positiva 

riuscita della 

manifestazione 

inaugurale han-

no collaborato 

la Scuola con 

alunni ed inse-

gnanti ed il Cir-

colo La Cà 

Bianca. 

La giornata si è 

poi conclusa 

con un simpati-

co mercatino gestito dai 

bambini e con uno spettaco-

lo presso l’Oratorio Don 

Bosco di Masate. Nel corso 

della stessa giornata, su ini-

ziativa dell’Assessorato alla 

Pubblica Istruzione dell’Unio-

ne dei Comuni di Basiano e 

Masate, si è celebrata la ri-

correnza della Convenzione 

ONU per i diritti dell'infan-

zia e dell'adolescenza ap-

provata dall’Assemblea Ge-

nerale delle Nazioni Unite il 

20 novembre 1989 e ratifi-

cata dall'Italia il 27 maggio 

1991 con la Legge n. 176. 

N O T I Z I E  I N  C O M U N E  

In data 25 settembre è stata celebrata la giornata di sensibilizzazione ambientale 
più nota come "Puliamo il Mondo", indetta a livello nazionale dalla associazione 
“Legambiente”. L'Unione dei Comuni di Basiano-Masate in collaborazione con la 
Scuola dell'infanzia Suor Rufina, il Gruppo Romania ed il Circolo ecologico La Cà 
Bianca, ha organizzato una camminata “ludica” lungo le strade dei due paesi, con lo 
scopo di raccogliere i rifiuti abbandonati da parte di persone con gesti che ci viene 
naturale definire “incivili”. Ad accompagnare il corteo composto da bambini ed 

adulti, vi erano i ragazzi del Gruppo Romania che, con gioco-
lieri e figure circensi, hanno animato la marcia ecologica. La 
Scuola dell'Infanzia Suor Rufina invece ha accolto i parteci-
panti presso il proprio giardino interno. Un'attrice, Francesca 
Biffi, ha narrato ed animato una storia legata al tema dei rifiu-
ti e dell’importanza del riciclo; le insegnanti hanno successi-
vamente proposto un gioco a tema. A conclusione della inten-
sa mattinata, per i partecipanti “più grandi” è stato illustrato e 
presentato il progetto di “plogging”: in buona sostanza si 
tratta di unire il dilettevole all’utile; ovvero, mentre si cammi-
na, passeggia oppure ancora si corre vengono raccolti i rifiuti 
abbandonati. L’iniziativa è stata promossa dalla Amministra-
zione Comunale di Masate; attualmente hanno già aderito nu-
merose persone e l’iniziativa verrà proposta indicativamente 
la prossima primavera. Ai partecipanti verranno forniti gli at-
trezzi dedicati come sacchetti e guanti. Ricordate: chi non ama 
la propria "casa" non avrà mai luogo dove abitare.  



La cultura paga (e ripaga)! 
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Il 2021 è stato un anno decisivo per la cultura: neppure il Covid-19 ha fermato la voglia di arte, musica, tea-

tro e letteratura. È stato possibile svolgere in sicurezza le lezioni interattive di arte a cura della dott.ssa Clau-

dia Gerosa e gli incontri con gli autori condotti dallo scrittore giornalista Lello Gurrado insieme alla biblioteca 

(ricordiamo i nomi di Anna Rita Briganti, Rosa Mazzanti, Alessandro Robecchi, Sergio Meda). Degne di nota 

sono state le ricorrenze dell'8 Marzo e del 25 Novembre in cui il gruppo Domina ha allestito una mostra 

nell'atrio del comune e installato un tappeto di fiori in collaborazione con il gruppo “Con un filo di lana”. Inol-

tre la modalità degli incontri in streaming ha permesso di poter continuare le attività nella prima metà 

dell’anno; purtroppo, per il secondo anno consecutivo, non è stato possibile organizzare il "Maggio Masate-

se" in presenza, ma si è cercato di mantenerne vivo lo spirito attraverso numerose iniziative che hanno coin-

volto diverse associazioni: corsi online, laboratori in streaming, un video sui luoghi storici di Masate. Nel me-

se di giugno è stato possibile tornare a teatro grazie all’iniziativa di “Anche con l’arte si riparte” in collabora-

zione con il circolo ACLI. A luglio invece si è tornati all'aperto con "Musica d’estate" che ha visto i concerti di 

Jazz String Theory (in foto) organizzato dal Coro Val di Sass e con Animanti - tributo ai Nomadi; entrambi gli 

spettacoli si sono svolti presso il giardino dietro al palazzo comunale. Il 31 Ottobre si è celebrata la notte di 

Halloween con lo spettacolo “Una notte di paura al cinema” a cura 

del gruppo teatrale Alchimia presso la Megaditta. Nel corso del pe-

riodo natalizio si sono svolte e si svolgeranno diverse attività tra cui 

un’inedita “Masatona” invernale e lo spettacolo “Aspettando Babbo 

Natale” con Masate Nerazzurra presso la piazza della Repubblica. 

Per fare un bilancio di fine anno quindi non si può che essere soddi-

sfatti: nonostante le difficoltà legate all'emergenza sanitaria si è 

mantenuta una presenza costante nei vari periodi dell'anno. Ci au-

guriamo che il 2022 possa portare una maggiore serenità per il mon-

do della cultura, sia a coloro che vi lavorano, sia alle persone che ne 

sono poi gli immediati fruitori.  

Saranno ultimati a gennaio i lavori al centro sportivo di Ma-

sate che comprendono il campo a 5 e la tribuna adiacente al 

campo a 11. Entrambi i lavori sono stati possibili grazie al 

contributo statale che ha permesso di spendere una cifra di 

100.000 euro circa per entrambi gli interventi. Questi lavori 

hanno permesso di rimettere in sicurezza l’attività specialmente per i ragazzini più piccoli del BM Spor-

ting ma anche per gli utenti esterni, che avranno modo di trovare un campo sintetico più performante e 

sicuro grazie al nuovo manto installato e grazie anche all’abbattimento della siepe che creava grossi 

problemi per gli utilizzatori del campo. Inoltre la sostituzione dei pali della luce insieme all’installazione 

di luci a led porteranno ad un’illuminazione più mirata dell’area di gioco e ad un risparmio del consumo 

elettrico. L’intervento alle tribune, invece, ha permesso un accesso più sicuro agli spettatori degli eventi 

sportivi, in particolare sono state verificate la staticità del cemento armato e la tenuta dei materiali, e 

aggiornati i sistemi di sicurezza come le ringhiere e gli accessi alle gradinate, compresa una nuova pavi-

mentazione che conduce alla struttura. A completare il nuovo look, un restyling estetico del colore della 

tribuna. (Quasi) Tutto pronto per accogliere, quanto prima, numerosi sportivi e spettatori! 

Lavori al Centro Sportivo 
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“Nel nuovo 

PGT verrà 

inserito il 

Progetto 

Sentieri, da 

noi stilato 

15 anni fa” 

Il nostro punto di vista sul PGT 
Tutti i cittadini dovrebbero sapere che è in fase di attuazione e approvazione un 

nuovo PGT (strumento di pianificazione urbanistica comunale). Come Circolo Eco-

logico abbiamo presentato assieme a Legambiente delle osservazioni a riguardo, e 

pur apprezzando alcuni sforzi compiuti dagli Amministratori, si denota che il nuo-

vo PGT si porta dietro ancora il consumo di suolo del precedente (sempre varato 

dagli stessi amministratori di oggi). Soprattutto al riguardo dell’area attigua alla 

ciclabile del Villoresi (oltre il ponticello),  destinata a zona industriale. Nonostante 

la fascia di rispetto prevista, la trasformazione e cementificazione dell'attuale ter-

reno agricolo porterà, oltre al consumo di suolo, un notevole danno paesaggistico 

lungo l'alzaia! Alcune aree agricole destinate dal vecchio PGT del 2017 ad aree edi-

ficabili  non sono ancora state (per fortuna) attuate. Quindi siamo ancora in tempo 

per non proseguire su questa strada di consumo di suolo.  Abbiamo chiesto di 

stralciare dal nuovo PGT in approvazione, le aree destinate alla cementificazione. 

Ce lo impone l'urgenza climatica in atto!  Apprezziamo che nel nuovo PGT verrà 

inserito il Progetto Sentieri, da noi stilato 15 anni fa, per la fruibilità dei nostri sen-

tieri agricoli attraverso percorsi segnalati che colleghino i comuni limitrofi.  Abbia-

mo inoltre chiesto un vero piano di ciclabilità, che non sia solo disegnato sulle 

mappe del PGT, senza una vera fattibilità tecnico-progettuale! Come Cà Bianca, 

abbiamo presentato in Comune un “progetto paese” da voi consultabile sulla no-

stra pagina Facebook. 

La distanza tra la decisione urbanistica degli Amministratori del più pic-

colo comune d' Italia e una crisi climatica internazionale è molto più 

corta di quanto siamo convinti. Serve una nuova visione politica e culturale 

che si ponga in discontinuità rispetto alla logica di consumo di suolo attuale. Il 

paesaggio come il suolo non si salva da solo. Lo salviamo noi tutti.  

N O T I Z I E  I N  C O M U N E  



#Non di solo pane 
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Il Gruppo di Acquisto Soli-
dale (GAS) “Non di solo pa-
ne” è attivo come gruppo 
informale dal 2004 e dal 
2016 si è costituito in Asso-
ciazione. Raccoglie famiglie 
e singoli provenienti princi-
palmente da Masate, Basia-
no e Gessate (ma non solo) 
che credono in un approc-
cio critico al consumo e che 
vogliono applicare i principi 
di equità, solidarietà e so-
stenibilità ai propri acquisti. 
Acquistiamo collettivamen-
te e direttamente dai pro-
duttori alimenti buoni, pos-
sibilmente Bio e a chilome-
tro zero. C’è spazio anche 
per prodotti non alimentari 
quali detersivi ecologici, 
prodotti in carta riciclata, 
cosmetici naturali. Si decide 
insieme quali sono i beni 
che ci servono e da chi ac-

quistarli. Privilegiamo picco-
li fornitori o consorzi di pro-
duttori. Lo scopo ultimo non 
è avere il prezzo più basso 
possibile, ma conoscere e 
collaborare con il fornitore/
agricoltore, sostenendo la 
sua storia. Quando possibile 
andiamo a visitare la sua 
azienda. Insieme ad altri 
gruppi di acquisto del cir-
condario abbiamo costituito 
una filiera del pane: il grano 
biologico è coltivato in un 
campo a conduzione biolo-
gica a Busnago e Basiano da 
un agricoltore locale. Con la 
farina che se ne ricava, vie-
ne sfornata da un panettie-
re, sempre locale, la nostra 
profumata pagnotta. Un 
gruppo come il nostro fun-
ziona se ognuno si prende 
cura di qualcosa, c’è chi fa 
gli ordini, chi li smista e di-

stribuisce, chi paga le fatture, 
chi tiene i contatti con gli altri 
GAS della zona. Non siamo 
molto social, ma aspiriamo 
ad essere molto sociali, le 
nostre relazioni non le intes-
siamo solo durante le riunioni 
(che prima del Covid si tene-
vano il primo martedì del me-
se a Masate), ma anche nelle 
tante piccole occasioni in cui 
ci ritroviamo per ritirare la 
merce dal referente del pro-
dotto. Un economia delle 
relazioni! Nuovi compagni di 
viaggio? Benvenuti!  

Se ti interessa scrivi una mail a: 
info.nondisolopane@gmail.com 

Gioca bene le tue mosse! 
La Sede del Circolo è a Masate 

in Via Milano 69 presso il Mu-

nicipio (Locali comunali desti-

nati alle Associazioni) 

Info e contatti presso le Biblio-

teche di Masate e Basiano, 

chiamando Alfonso De Tullio  

al 3336097191 o scrivendo a 

martesana.scacchi@gmail.com 

Fate la vostra mossa! 

Per ragazzi:  

Sabato dalle 9,30 alle 12 – 

15,30 alle 18,30 

Per tutto l’anno scolastico 

(senza obbligo di frequenza) 

 

Per adulti: 

Venerdì dalle 21 alle 23,30  

 

L’associazione Martesana 

Scacchi e in particolare la 

sezione “Masascacchi” sono 

presenti dal 2003 a Masate 

per insegnare il gioco degli 

Scacchi: il gioco della logica, 

del ragionamento, del ri-

spetto delle regole e dell’av-

versario, ma soprattutto… 

un bellissimo gioco per tutti! 

Giocate insieme a noi !  

  

 

“Acquistiamo 

collettivamente 

e direttamente 

dai produttori 

alimenti buoni” 

https://it.wikipedia.org/wiki/Consumo_critico
https://it.wikipedia.org/wiki/Consumo_critico
https://it.wikipedia.org/wiki/Equità
https://it.wikipedia.org/wiki/Solidarietà
https://it.wikipedia.org/wiki/Sostenibilità
https://it.wikipedia.org/wiki/Sostenibilità
mailto:martesana.scacchi@gmail.com
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A ritmo di Hip-Hop 
La danza Hip Hop è più di una semplice disciplina di ballo: è una vera 
e propria danza sportiva, la cui musica coinvolgente fa sì che i movi-
menti del corpo affascinino, sia chi la pratica, sia chi la osserva, e so-
no moltissimi gli appassionati che annovera.  

Per accontentare una fascia di età che va 
dai 5 ai 19 anni, la nostra Associazione 
“King of the Salsa” ha pensato di inserire 
un nuovo corso di Hip Hop, come valvola 
di sfogo per ragazzi che solitamente passa-
no il loro tempo libero al cellulare o da-
vanti ai videogiochi. 

L’ insegnante si chiama Ylenia Calvitto, stu-
dentessa della Modulo Accademy, che no-
nostante la giovane età vanta eccellente 
preparazione e professionalità, tanto da 
essere stata chiamata a partecipare anche 
a trasmissioni televisive. 

In tutta sicurezza e nel pieno rispetto delle regole attuali, potete ve-
nire con i vostri figli, e senza impegno,  assistere alle lezioni che si 
svolgono il sabato pomeriggio a partire dalle ore 15 al Salone Poli-
funzionale del Comune di Basiano, dove proseguono chiaramente 
anche gli altri nostri corsi di salsa, bachata e balli di gruppo. 

Per maggiori informazioni potete chiamare Ylenia al 3475376279 

o  Roberto al 3391497827. 

N O T I Z I E  I N  C O M U N E  
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Esercizi di Cittadinanza 
Esercizi di Cittadinanza: un progetto per mettere in rete le associazioni dell’ambito 
trezzese per promuovere il volontariato! Il progetto “Esercizi di cittadinanza” nasce 
dalla volontà di 18 Associazioni di volontariato del trezzese di “fare squadra” e, con 
l’Ente Pubblico, di rafforzare il “bene comune” tramite l’aggregazione della comunità, 
proponendo un programma di azioni concrete. L’intento del Progetto (finanziato da 
Regione Lombardia) è quello di costruire modalità di promozione e valorizzazione dell’importante lavoro delle 
Associazioni, affinché altri cittadini possano decidere di aggregarsi. Il Progetto prevede 3 azioni principali rivolte 
alla cittadinanza anche fragile: 
 STAGES DI CITTADINANZA: si lanceranno proposte di attività individuali concrete all’interno delle associa-

zioni volte allo sviluppo di competenze utili e per contribuire al perseguimento del bene comune. Verran-
no anche organizzati percorsi formativi di gruppo quali ad esempio quello sulla conoscenza di strumenti 
digitali. 

 ATTIVAGIOVANI: promozione di percorsi di volontariato per giovani sia all’interno delle associazioni che 
di percorsi di “peer education” in cui i giovani stessi possano farsi promotori con i loro coetanei della cul-
tura del volontariato. 

 COMMUNITY RAISING: svilupperà proposte di sensibilizzazione della cittadinanza alla cultura del volonta-
riato attraverso iniziative volte al fundraising (=raccolta fondi) e al peopleraising (=ricerca di volontari). 
Per fare questo verrà organizzata una Settimana del Volontariato sia in modalità on-line che in presenza. 

Il progetto è promosso da 4 associazioni: Mariposa, Tempo Trezzo APS, APRITI, ACLI Masate-Basiano, con il pa-
trocinio dei Comuni Unione Basiano-Masate, Trezzo s/Adda, Trezzano Rosa, Pozzo d’Adda e Vaprio d’Adda. 
Per informazioni sulle attività, eventi, corsi e tutte le iniziative del Progetto, consultate: 
esercizidicittadinanza@gmail.com o la pagina Facebook https://www.facebook.com/esercizidicittadinanza 

Alcuni esempi delle 

iniziative promosse 

con l’iniziativa 

“Esercizi di 

Cittadinanza” 
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Scopri tutte le iniziative sulla App “Unione Smart”, sulla pagina      

Facebook  UnioneBasianoMasate o presso la Biblioteca 

A tutti i volontari e ai militanti nelle Associazioni della comunità di Masate e 

Basiano va il nostro più sentito e sincero GRAZIE, per l’impegno instancabile 

ed i sacrifici compiuti, rendendo un servizio imprescindibile ai cittadini! 

“Se ognuno fa qualcosa, si può fare molto” (Don Pino Puglisi) 


